

pantes en las dos guerras mundiales de la actual civilización habrían empleado solamente diez y seis horas. No cabe duda sobre la eficiencia destructora de las zonas templadas en el otro hemisferio, o mejor dicho, en los otros hemisferios.

Quedan por analizar las consecuencias morales y políticas de las revoluciones en Iberoamérica y de las guerras en el viejo mundo. Estas repúblicas iberoamericanas les deben a las revoluciones, innegablemen-

te, conquistas en lo moral y en lo político, en materia de libertad y libertades. De las dos guerras mundiales no aparece tan claro que la Europa y el Asia de nuestros días hayan ganado mucho del punto de vista político. Pero sobre esto, cuya amplitud se extiende bajo la pluma en complicadas ramificaciones, será mejor conversar otra vez con el piadoso y tolerante lector que tenemos delante.

Carta profética de B. Sanín Cano

(En Rep. Amer.)

Buenos Aires,
30 de Septiembre de 1931.

Señor don
Mario Santa Cruz
San Salvador, C. A.

Mi querido amigo:

Mil gracias por su amable carta del 25 de agosto que encontré a mi llegada de Europa. Celebro infinito que esté usted a la cabeza de *El Tiempo*. Así tendrán la libertad y las ideas una tribuna donde ejercerse y espaciarse. Sepa usted que esas tribunas se van acabando. Desapareció en Londres el *Daily News* y se eclipsó para siempre el *World* de Nueva York, donde la verdad solía salir menos deformada que en los colegas de la gran prensa. El tiempo se venga de quienes no conservaron hasta el último momento el valor necesario de continuar sirviendo a un ideal. Por todas partes la gran prensa respira afanosamente y se ve reemplazada por las hojas volátiles, llenas de monos, de figuras anónimas, de sucesos pintados, como si se las preparara con el objeto de venderlas a gentes que no saben leer. En vez de educar a su público los grandes diarios se ocuparon en rebajarlo a un nivel intelectual explotable por los tabloides y hoy purgan su inconsciencia y su avaricia.

Estoy preparándome para regresar a mi país, a vivir alejado y tranquilo en el campo, frente a la naturaleza y al amor de los libros. Este mundo se deshace. Un viaje rápido por los principales países de Europa me ha convencido de que se prepara una transformación en todos los aspectos de la vida; en lo económico, en lo moral, en las relaciones de unos pueblos con otros.

El hombre se ha modificado en forma todavía más significativa que en tiempos del Renacimiento, verbigracia; pero sus directores actuales en Europa occidental y en América no quieren darse cuenta del cambio o no lo comprenden. Tal incompreensión le está dando giro trágico a la trans-

formación y antes de poco se verán escenas deplorables. En tanto la gran prensa de todos los países en vez de preparar la mente de sus lectores para una vida nueva, se aferra a las viejas costumbres, continúa propagando nociones caducas y desvirtuando la realidad de hechos palpables temerosa de que la verdad sea conocida sin velos intencionados. Por otra parte un nacionalismo de envidias y recelos se opone con tenacidad de beodo, al sentido ecuménico de la civilización y exacerba los odios raciales, las competencias comerciales, base del llamado progreso material. Esa temeraria lucha de intereses sin freno ideológico ni cristiano va causando la ruina de los sistemas monetarios y así como bajan la libra y el peso, bajan también los valores morales, por un plano inclinado de incompreensiones y miserias.

¡Perdone el sermón!

Con lo dicho verá usted que pensar en colaborar en diarios de aquí o de allá es inútil en este momento. Sería necesario cambiarles la orientación y tratar de pararlos en la carrera que llevan todos hacia el desastre económico. Usted que tiene su diario debe usarlo en la tarea de decir la verdad o su verdad, para esto tiene pluma, preparación y sobre todo carácter.

Le deseo todo género de felicidades y espero sus órdenes en Bogotá.

-B. SANIN CANO

✕

P. S.— Amigo García Monge:

El próximo 27 de junio cumple el Maestro Sanín Cano 91 años de su edad, sin que su cerebro haya dejado de ser lúcido ni su cuerpo sano y fuerte. Su ancianidad es, pues, florida como la de Goethe. Nada mejor para homenajearlo en tal fecha que la carta cuya copia le remito.

Le abraza cordialmente,

Mario SANTA CRUZ

Bogotá, 22 de mayo de 1952.

Dr. E. García Carrillo

CARDIOLOGIA (Radioscopia y Electrocardiografía), METABOLISMO,
VENAS VARICOSAS.

Sus teléfonos: 1254 y 4328

La dramática vida de RUBÉN DARÍO

EDELBERTO TORRES

Guatemala Centroamérica

Precio: ₡ 10.00

Con el autor:

Callejón Escuintilla, 8.
Guatemala, C. A.

Con el Rep. Amer.: Correos,
Letra X, San José, Costa Rica

Gustavo Alemán Bolaños

SANDINO

el Libertador

Biografía del héroe americano

Ediciones del Caribe
Guatemala, C. A.

Precio: ₡ 10.00.

Con el autor: 1ª A.N. Nº 31,
Guatemala, C. A.

Con la Librería Española,
San José, Costa Rica.

Diccionario de Filosofía

JOSE FERRATER MORA

3ra. edición

Editorial Sudamericana
(Calle Alsina 500, Buenos Aires.
Argentina)

Una obra monumental.

Precio del vol. pasta, 1048 págs.:
moneda nac. argentina: \$ 150.

Lic. Aníbal Arias R.

Abogado y Notario

Apartado 2352

San José, Costa Rica

STECHEH-HAFNER, Inc.

Books and Periodicals
31 East 10th Str.-New York 3, N. Y.
Con esta Agencia puede Ud.
conseguir una suscripción al

Repertorio Americano